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顾金才 　 岩土工程专家 。 １９３９ 年 ２ 月
１２ 日出生于河北省卢龙县 。 １９６５ 年毕业于西
安工程兵工程学院 。 现任总参工程兵科研三所
研究员 。长期从事岩土工程加固技术理论研究
工作 。 先后主持参与了 PYD ５０ 三向加载地
质力学模型实验装备的研制和应用 、喷锚支护
抗爆性能研究 、喷锚支护模型试验研究 、预应力
锚索加固机理与设计计算方法等课题的研究工

作 。 为我军创建了先进的地质力学模型试验
室 ，并在国内率先提出坑道模型平面应变试验
条件和“先加载 、后开洞”的试验方法 ，为我国地
质力学模型试验技术的发展做出了重要贡献 。
获国家科技进步一等奖 １项 ，二等奖 １项 ，三等
奖 ３ 项 。 ２００１年当选为中国工程院院士 。

１９３９ 年 ２月 ，我出生在河北省卢龙县大顾
佃子村一个普通农民家庭 。 年幼时家境贫寒 ，
全家主要依靠父 、叔种自家几亩地和租种别人
家几亩地为生 。 父母虽然识字不多 ，但他们纯
朴 、善良的品德和诚恳 、正直的为人 ，对我却产
生了深刻的影响 。 记得一年秋天 ，场里正晒着
刚收下来的粮食 ，突然风起云涌 ，天要下雨了 ，
人人都忙着抢收自家场里晒的粮食 。 而我父亲
却不是忙着抢收自家场里的粮食 ，而是帮着隔
壁场上缺少劳力的一家去抢收 。

我母亲是一个典型北方农家妇女 ，勤劳俭
朴 。 虽然她没有上过学 ，但却认识很多字 ，而

且头脑清醒 ，经常有一些妇女请她看看纸条
上写的内容 ，或算算小账什么的 。 母亲的认
字与舅舅是个读书人有关 ，但更主要的是她
勤奋好学 ，不仅年青的时候一有空就经常认
字写字 ，就是到老年时 ，仍然保持着这个习
惯 。 记得 １９７３ 年她来我家看孩子时 ，已近 ７０
岁了 ，可她还经常翻翻小学生的课本 ，拿铅笔
在纸片上写几个字 。

父亲的大公无私 ，母亲的勤奋好学 ，给我留
下了深刻的印象 ，并影响了我的一生 。

我从小就喜欢读书 ，可能与母亲对我的影
响有关 。 记得在我上小学之前 ，五六岁时就经
常在父母晚上干活的灯下读书认字 。 当时读的
书主要是三字经 、百家姓之类的老书 。

在我上小学时 ，除了在学校认真学习外 ，放
学后也经常在院内或屋子里看书 。当时在我家
院子里有一棵大桑树 ，树的周围架着高粱秆做
的篱笆 。 到了夏天 ，由于天气炎热 ，不好呆在屋
内看书 ，我就在篱笆内的树荫下放一张小桌子 ，
一个人坐在那里静静地看书 。有时候午休时间
不休息 ，也不觉得累 ，而是感到很有意思 。 有时
放暑假 ，家里让我到野外放牛 ，我就经常用一条
长绳子把它拴在一个地方 ，让它自己去吃草 ，我
躺在树荫下看书 。 过春节时 ，我也是经常一边
看着妈妈做年饭 ，一边躺在炕上看书 ，很少跑到
街上和小朋友们去玩 。

我爱看书不是受父母的督促 ，也不是因为
学习吃力 ，而是一种乐趣 ，越看越爱看 ，越看越
有趣 。

当时我看的书大部分都是课外书籍 。 记得
当时有一本数学参考书（名字忘了 ，封皮是红色
的） ，其中有行程问题 ，植树问题 ，归一问题 ，年
龄问题 ，时间问题 ，大公约小公倍问题 ，鸡兔同
笼问题等 ，内容十分丰富 ，看起来非常有意思 。
特别是当我把一道数学难题解出来的时候 ，比
什么都高兴 。

除了数学方面的书以外 ，当时我还看了不
少小说 ，像枟钢铁是怎样炼成的枠 ，枟卓娅和舒拉
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的故事枠 ，枟牛虻枠等 ，通过看这些书籍 ，不仅提高
了我的阅读水平 ，而且对我的思想意识也有一
定影响 ，像保尔 · 柯察金这样的英雄人物 ，在我
的脑海中留下了永远不可磨灭的印象 。

由于我在小学阶段对算术语文的学习打下

了较好的基础 ，所以即使在国家严格控制招生
规模的五六十年代 ，我仍然顺利地由小学升入
初中 ，又由初中升入了高中 。

我的初中是在昌黎二中念的 ，高中是在昌
黎一中（汇文中学）念的 。在整个中学阶段我都
一直喜欢文学 ，利用课余时间看了许多中外小
说 ，如鲁迅的小说文集 ，瞿秋白文集 ，巴金的
枟家枠 、枟春枠 、枟秋枠 ，郭沫若的枟地下的笑声枠 ，以及
苏联的枟青年近卫军枠 ，枟被开垦的处女地枠 ，枟静
静的顿河枠 ，枟走向新岸枠 ，枟战争与和平枠 ，高尔基
的枟母亲枠 ，法国的枟红与黑枠等 。 但当 １９５７年苏
联的第一颗人造地球卫星发射成功后 ，在我的
头脑中产生了理工科比文科更有意思的想法 。
原来人们可以用科学知识 ，把一个物体送上天 ，
让它围绕地球转动 ，这是多么令人振奋的事情 ！
它让我第一次感到知识的力量和科学的价值 。
从此以后我就开始对理工科感兴趣了 ，尤其是
对当时物理学中的静力学和动力学的学习内容

更感兴趣 。
１９６０ 年上半年 ，正当我兴致勃勃地要考大

学时 ，学校通知我和其他另外几位同学参军入
伍 ，地点在哈尔滨 ，当时并没有说是去哈军工上
学 ，只说是参军入伍 。我和家里人一讲 ，家里人
也没有反对 。 这样我就在 １９６０ 年 ７ 月正式进
入哈尔滨军事工程军学院学习 ，所学专业是地
下建筑 。原来家里人是希望我学医的 ，因为农
村把医生看得很重要 ，没想到命运让我参军入
伍 ，从此开始了我的 ４０ 多年的军旅生涯 。

在哈军工学习将近一年的时间 ，由于中苏
关系紧张 ，出于安全考虑 ，上级决定哈军工部分
院系要分散搬迁 。我们五系于 １９６１ 年 ５ 月 ，由
哈军工搬迁至西安青华山下 。

学校的搬迁对我们的学习造成了很大

影响 ：
第一个影响就是为了赶在搬迁之前 ，把主

要基础课上完 ，上课老师拼命地开快车 。 当时
最突出的就是高等数学 ，每堂课都是几大黑板
的板书 ，根本来不及消化吸收 ，老师讲完就算完
了 ，致使我们的微积分部分 ，无论是基本概念 ，
还是解题技巧都没有学好 。

第二个影响就是到西安之后 ，缺少有经验
的基础课老师和个别专业课老师 。我印象最深
的就是当时教数学物理方程的老师 ，由于年青
没有经验 ，作业和考试都只能是书上的例题 ，一
点也不敢离开课本 。 其次就是教外语的老师 ，
他只让我们抱着一本很厚的专业外文书去看 ，
缺少口语和听力的教学和训练 ，这不能不说这
是我们在外语学习方面的一件遗憾 。

尽管我们在大学学习期间客观条件较差 ，
但当时国家和学院对教学质量抓得很紧 ，教学
管理也很严 。 经过五年的军事院校学习 ，不仅
使我系统地接受了大学本科教育 ，而且也使我
在政治上 ，在军人素质上 ，都得到了很好的培养
和锻炼 ，使我从一个老百姓变成了一名真正的
军人 。

１９６５ 年 ２ 月 ，大学课程基本已经学完 ，正
待进行毕业设计时 ，当时的工程兵科研三所 ，以
执行紧急任务为由 ，把我和几位同班同学（共计
６ 人）调到北京四道口 。 其实不是执行什么紧
急任务 ，而是怕我们毕业后被分配到其他单位
去 ，三所捞不到那么多人 ，因为当时我班只有
２２ 人 ，要面向陆 、海 、空三军分配 ，各单位名额
较少 ，三所不采取那种手段 ，肯定是得不到那么
多人的 。

我在西安工程兵工程学院毕业后 ，一直在
工程兵科研三所从事防护工程岩体加固技术与

加固理论研究工作 ，至今已有 ４０ 多年 。 我所做
的主要工作有 ：

１ ．对喷锚支护坑道先后开展过化爆试验 、
核爆试验 、室内地质力学模型试验 ，是我军研究
喷锚支护抗爆性能最早的科技工作者之一 。取
·２８２·
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得的成果为喷锚支护在国防工程中的推广应用

奠定了基础 。 有多项成果获奖 ，其中“喷锚支护
抗爆性能试验研究”１９８８ 年获国家科技进步三
等奖 ，“喷锚支护模型试验研究”１９９０ 年获军队
科技进步二等奖 ，１９９１ 年获国家科技进步三
等奖 。

２ ．对预应力锚索加固机理与设计计算方
法进行了长期的系统的室内试验和现场试验

研究 ，为提高我国预锚加固理论与设计计算
方法做出了一定贡献 。 该成果 ２０００ 年获军
队科技进步一等奖 ，２００１ 年获国家科技进步
二等奖 。

３ ．在地质力学模型试验技术和试验理论
方面作了一定的开创性工作 。 主要有 ：

（１） 在国内率先倡导并实现坑道模型平面
应变试验条件和“先加载 ，后开洞”的试验方法 ，
对提高我国地质力学模型试验技术水平 ，使其
从平面应力阶段提高到平面应变阶段起了一定

的促进作用 。
（２） 为我部创建了地质力学模型试验室 ，

研制了多台性能优良的模型加载设备和材性试

验设备 ，解决了多项复杂地层的模拟技术和测
试技术 ，为我部在坑道地质力学模型试验技术
方面处于国内领先地位做出了贡献 。 有多项试
验设备获奖 ，其中“PYD ５０ 三向加载地质力
学模型实验装置的研制与应用”１９８５ 年获国家
科技进步一等奖 ；“拉 压真三轴仪”１９９１ 年获
军队科技进步二等奖 ，１９９２ 年获国家科技进步
三等奖 ；“岩土工程多功能模拟试验装置”２００４
年获军队科技进步二等奖 。

（３） 利用我部所研制的试验设备和试验技
术 ，对国防工程和大型民用工程中的地下洞室 、
洞群 、边坡和基坑等作了大量地质力学模型试
验研究工作 ，其中包括六个大型的水电站 ，如白
山水电站 、小浪底水利枢纽工程 、李家峡水电
站 、二滩水电站 、大潮山水电站等军事工程中的
多个地下机库 、地下厂房等 。 试验成果为工程
设计和现场施工提供了重要依据 。

除了上述几项成果以外 ，从 ２００３ 年开始 ，
我又针对首脑指挥工程易遭精确制导武器打击

问题 ，承担了坑道动荷段围岩加固技术研究课
题 。 为此 ，新建了一个抗爆结构模型试验室 ，研
制了一台抗爆结构模型试验装置 ，目前正在利
用该装置进行抗爆结构模型试验 。

如果说我在科研工作上取得了一点成绩 ，
首先我应该感谢组织上多年对我的培养 ，感谢
各级领导对我的关怀 ，感谢多年来和我共事的
同志们 ，朋友们 。

我还要衷心感谢我的家人 ，对我在生活上 、
精神上的关怀鼓励和支持 。 这里要特别提出的
是我的爱人张宝华 。 她是一个热情 、真诚 、勤
劳 、俭朴 、对己严 、对人宽 、开通大度的女性 。从
年青时代到现在 ，她一直在生活上无微不至地
关怀我 ，在工作上大力支持我 。 家里的轻活 、重
活她都承包了 ，对孩子们的管教也从来不让我
操更多的心 ，让我一心扑在工作和学习上 。 她
是一位小学高级教师 。 她对自己的工作认认真
真 ，从不马虎 ，做到既教书又育人 。 学生 、家长
们都很喜欢她 、拥护爱戴她 。 她还得到洛阳市 、
区 、学校的多次嘉奖表扬 。 我为有这样的爱人
感到幸福 。我所取得的一切成绩都是我们两个
人的 。

最后我还想说几点 ：
１ ．一个人要想在科学研究上做出点成绩 ，

没有组织上的关怀支持是不行的 ，没有个人的
艰苦努力也是不行的 。 工作还要有一个正确的
态度 ，我们不是为受表扬 、受奖励而工作 ，而是
为国家 ，为军队 、为人民而工作的 。 另外 ，在工
作中还要受得住委屈 。 世界上没有哪一个人一
生都不受委屈的 。 如果一受委屈就摔耙子 ，不
干了 ，那就注定什么事也是干不成的 。

２ ．科学研究方向最好不要大变 ，要始终围
绕一个领域开展研究 。 不然 ，今天搞这个 ，明天
搞那个 ，怎么能把问题搞得深入 ，怎么能取得突
破性的科研成果呢 。

３ ．科学研究要有创新精神 。 我们尊重前
·３８２·
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人 ，但不迷信前人 。 对任何问题都应该有自己
的见解 。我在制定试验方案 ，分析问题时 ，唯一
的标准就是看它符合不符合工程实际 ，而不是
看它符合不符合某个人说的或做的 。 我们在研
制各种试验装置时 ，也都是从实际出发 ，从我们
的目的用途出发 ，独立自主地研发 ，而不是盲目

地模仿 。
谈到这里 ，我深感自己做得还很不够 ，无论

在生活或工作中还存在许多不足 。 我深信 ，生
活在当代的年青同行们 ，你们一定会比我们做
得更好 ，做得更出色 ！
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